

Timbres consacrés aux Iroquoiens

Le ministre des Postes, a annoncé pour le 17 septembre l'émission de quatre timbres de 10 cents consacrés aux Iroquoiens. Ces timbres sont les derniers d'une série sur la culture amérindienne; ils représentent des objets façonnés, un mode de vie (campement), des costumes et un symbolisme graphique.



Le Royal Ontario Museum et les Musées nationaux du Canada ont fourni les objets qui ont été photographiés; il s'agit d'un masque en spathe de maïs, d'un hochet en carapace de tortue, d'un masque de faux visage, d'un récipient en terre cuite et d'un casse-tête.

Les Iroquoiens

Les Iroquois, ou Indiens des Six Nations, sont renommés pour leur système socio-politique très bien organisé. Les Agniers, les Goygoins, les



Tuscaroras font partie du groupe. Ils sont établis dans le Sud de l'Ontario, au Québec et dans l'État de New York. Cependant, une classification plus générale des Iroquoiens, comprend

également les Hurons, les Eriés, les Neutres, les Conestegas et les Pétuns.

Mode de vie

Comme les Iroquoiens se nourrissaient de produits agricoles, ils s'établirent dans des maisons et des villages permanents entourés de palissades. C'est à l'intérieur de ces murs qu'ils construisaient leurs fameuses "longues maisons". Occasionnellement, les hommes chassaient le gros gibier pour



se procurer des peaux; les femmes, qui s'occupaient de l'agriculture, devaient presque subvenir seules aux besoins de leurs familles. C'était une société de type matriarcal.

La vie politique iroquoise devint plus complexe avec la venue du prophète huron Deganawidah et de son interprète agnier, Hiawatha, au XV^e siècle. Hiawatha fit connaître le *wampum* aux Iroquoiens à l'époque de la fondation de la Ligue iroquoise des Cinq Nations. (Les Tuscaroras furent la sixième tribu à être admise, en



1724.) Il leur enseigna que le *wampum* était un objet sacré et un symbole qui devait unifier les peuples dans la paix. On ne mettait jamais en doute le message qui apparaissait sur une ceinture

ou un collier de *wampum* lorsqu'on l'employait en gage d'amitié ou qu'il était donné en traité.

La Grande Loi

Lorsque Deganawidah donna la Grande Loi aux Iroquoiens et que l'on instaura une constitution pour éviter les fausses interprétations du système politique, on l'inscrivit sur des *wampums* qui constituèrent le registre le plus important du genre dans l'histoire de la Confédération iroquoise.

La Grande Loi traite des moindres détails de la vie des Iroquoiens, mais certains des points les plus intéressants sont donnés sous forme de symboles. Par exemple, une large ceinture de *wampum*, appelée ceinture de Hiawatha, était le signe d'unité et de paix au sein des Cinq Nations. Sur la ceinture, un coeur blanc en perles et deux carrés blancs de chaque côté, reliés par des rangées de perles blanches, symbolisaient la nation des Onontagués et la grande paix partagée par les Cinq Nations.

Lorsque Deganawidah présenta la Grande Loi aux Iroquoiens, il demanda aux 50 chefs de former un cercle et de se tenir par la main, et il leur ordonna de se considérer égaux par le rang et par le titre. Afin que personne n'oublie son titre ou sa position au sein de la ligue, on confia à certains hommes le soin d'apprendre la Grande Loi consignée sur les *wampums*.

Par la suite, chaque loi adoptée par la Confédération iroquoise fut consignée sur une ceinture ou une série de *wampums*. Grâce à cette coutume, ces lois furent rarement mises au défi et les Iroquoiens devinrent une des nations indiennes les plus puissantes d'Amérique du Nord. Bien que de nombreuses ceintures se soient perdues ou aient été détruites, il existe encore des aînés qui peuvent réciter de mémoire la Grande Loi.

■ D'ici la fin de l'année, les résidents de Chesterfield Inlet, dans les territoires du Nord-Ouest, pourront placer des appels téléphoniques par le truchement de services distribués par satellite. Une station terrienne reliée au réseau de satellites *Anik* sera installée dans cette localité située à 325 milles au nord de Churchill (Manitoba), sur la rive ouest de la baie d'Hudson.